

Accordéon Loufoque

Photo : J. L. G.

Entretien avec Christian Oller.



Photo : M. Baudouin

CNTA : Christian Oller, tu repères depuis longtemps le rapport entre musique, danse et théâtre. Est-ce que ton nouveau spectacle, « Petits Impéritus », suit ce sillon ?

C.O. : Ce spectacle est issu de plusieurs expériences que j'ai vécues avec la danse. J'ai travaillé il y a trois ans avec un chorégraphe, Régis Raimos. Le portrait de départ était de faire bouger tout le monde sur scène. On partait d'une bonne intention et si ça n'est pas arrivé parfaitement, dans la réalisation, en tout cas ça m'a poussé à jouer de l'accordéon dans toutes les positions, ça m'a beaucoup intéressé. On a tourné avec ce spectacle et j'ai enchaîné avec une formation de danse AFDAS de cinq cent heures sur deux ans, « L'art

du mouvement expérimental » avec Laëtitia Chourtin. C'est intense et me confronte dans l'idée de bouger avec l'instrument. En chemise, j'ai rencontré des gros intéressés par l'accordéon, dont un comédien, Edmond Monelli, connu dans d'autres spectacles. J'avais aussi envie de travailler sur le rapport texte et image, héritage de mes participations à des expériences théâtrales, et j'ai collectionné des textes qui me touchent, de Bazzati et de Francis Ponge. Sur cette base, on a travaillé avec Edmond et deux danseuses. Il n'y a pas de scénario de départ, et nous sommes partis sur des improvisations, des idées partagées. On a utilisé la technique de la vidéo, on a gardé des traces, des séquences, qui constituent maintenant un scénario bien écrit. C'est un travail de longue haleine, plus de huit mois en tout, pour arriver à une écriture stabilisée, mais avec des séquences qui conservent la possibilité d'improvisation, qui laissent la liberté de l'imprévu.

Quel est le rapport avec l'œuvre de Bazzati ?

Quand on lit Bazzati ou Calvino aussi, il y a des choses qui apparaissent très bancales, tout se passe bien, et puis un tout petit détail fait basculer dans le délit complet. C'est ce processus qui a été le déclencheur. J'avais travaillé sur un

spectacle sur Bazzati avec Gérard Grispini, Françoise Giacobey et Laurent Vercellotto et cette idée en restait ancrée dans ma mémoire. Le texte rejoué sur l'aspect musical, ce qui m'intéresse beaucoup. C'est Bazzati, qui est au départ de mon travail de composition pour le théâtre et pour la danse.

Comment décrire ce spectacle, dans quel genre ?

Je le définis comme un spectacle musical. La musique est au centre du propos et les situations sont au service de la musique. C'est plutôt une musique mise en image. Dans les expériences que j'ai menées avec le théâtre ou la danse, la musique est très souvent illustrative du récit, ou de l'image. J'ai proposé des thèmes, des couleurs musicales, sur lesquels on a improvisé. Il est vrai qu'il y a des situations sur lesquelles j'ai développé la musique. En fait, il y a un peu tous les cas de figures. On a essayé de définir le spectacle à partir de son contenu. A priori ça n'est pas un spectacle de danse, bien qu'Anastasia Vodernikova soit danseuse et avoir vécu de Bolchoï à Moscou et au CNSMD; Edmond Monelli est plutôt comédien, Marie-Agnès Misodier vient du théâtre de rue, et pour ma part, j'ai un parcours dans le monde des musiques traditionnelles.

Le mot « loufoque » revient souvent dans tes propos. Pourquoi tant de place faire à cette dimension ? C'est une phase qu'on a découverte au fil de la construction du spectacle. Des textes de Francis Ponge, on a extrait les phrases les plus décalées, et nous avons essayé de faire une dimension forte de contrastes entre des phrases très philosophiques et des actions où l'on décrit complètement. C'est une envie assez-jacante, que j'ai découverte en compagnie d'Edmond qui poussait beaucoup dans cette direction. Il y a des scènes qui sont franchement drôles. Lors d'une répétition publique aux Camiers ces situations se sont révélées exactement dans le sens de ce qu'on avait imaginé.

Dans la construction musicale, as-tu exploré de nouvelles directions, par rapport à tes influences – historiques –, le tango, la tradition populaire du Massif central ?

Je garde mes fondamentaux ; j'ai eu le plaisir de découvrir un compositeur de la Renaissance, William Byrd, qui m'a impressionné, et donc influencé. Sinon, j'ai toujours mon attache pour le tango et les répertoires traditionnels français. Pour les compositions des thèmes jaillissent en répétition et dans les impulsions : si je peins, je les enregistre ou les notes sur place, ou sinon

je file chez moi en essayant de garder ces mélodies en tête. Cette démarche "je vive" est fondamentale pour moi car c'en dans ces situations que je suis le plus créatif.

Il y a aussi un traitement sonore que je trouve très sortes de sons.

Comment peut-on décrire ce que vous délivrez aux spectateurs ?

C'est un univers que nous leur proposons. C'est un débat permanent entre nous de savoir décrire, définir notre travail. Parfois, on pense à un univers musicé-poétique, parfois on penche vers la comédie musicale ; mon souhait fondamental est que la musique colle parfaitement à l'univers et qu'on bascule vite du quotidien à l'irréel, c'est ma obsession.

Par exemple grâce au fabricant Castagnari qui me suit, je peux pénétrer en une seconde à l'intérieur d'un sacuffe géant : on a alors une toute autre image que celle de l'accordéoniste avec ses bretelles !

Nous avons fait appel sur la fin à un metteur en scène pour affiner le contenu, épurer sans changer le fond.

Propos recueillis par J.B.

Site : www.accordeonloufoque.com
Contact : accordeonloufoque@orange.fr / 04 76 41 11 71

Producteur
délégué : Stéphane
productions

COPRODUCTION
Les Camiers, Vénissieux
(42) résidence du 1
au 10 octobre 2005
et du 7 au 18
décembre 2005.

La Lumière,
Chambéry (73),
répétition les 29 et 30
janvier 2006.
Maison du Printemps,
Paris-Bercy (94),
le 10 février 2006.
Festival jazz Massa
Rabb-Tonk (99), 7
avril 2006.

Tribune des
Pianistes,
Montluçon (03),
novembre 2006.
Tribune en Corrèze
(19) Saison
2006/2007.

Place du Bourgogne
Roanne, Saint
Maurice (36),
Salles-sur-Sarthe,
L.I.F. Poitiers...
Avec l'aide de la
Fédération Radio-Art